

ADVERTENCIA  
APARECERA A LAS 6 a. m.  
TODOS LOS DIAS  
EXCEPTO LOS  
SIGUIENTES A LOS  
DE FIESTA

# EL INDEPENDIENTE

OFICINA: Y T. LEMUS  
CALLE 1ª SUR, N.º 27  
APARTADO DE  
CORREOS NUMERO 391

DIARIO DE LA MANANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 6 DE MARZO DE 1908

NÚMERO 228

## LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores, con todas las calidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano

y regreso..... \$ 110 00 "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano

y regreso..... \$ 80 00 "

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José 6 en Limón.

Limón, 4 de Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## DR. C. DE COBLENTZ

Dentista Americano

Dentaduras Artísticas—Puentes y coronas.  
Especialidad en trabajos de oro.  
"Extracciones sin dolor".

SE GARANTIZA TODO TRABAJO

OFICINA: casa de Coronado, contigua a "La Proveedora"  
de don Andrés Sandoval.

## FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.  
Para precios y condiciones entenderse con el Ingeniero don Lesmes Jiménez.

## Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de  
**ALFREDO BRADE**

## Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

### TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón a New York,	Por Prinz August Wilhelm .....	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim .....	70 "
	" Sarnia y Sibiria .....	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KEITH, Agente

## Zapatería de Higinio Carmona

Calzado a la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas americanas y españolas, distintos estilos.—Franco de porte a todas partes.—San José C. R., ap. 22, calle Central Sur, N.º 50, frente a la Botica del Comercio.

## Cerveza Negra Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER



## ¿Conoce Ud. la "TRICOFERINA"?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLECER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne, pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice a veces, que cuando el pelo se cae no vuelve a crecer nunca y es claro que sucede así, cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reciente del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

## "TRICOFERINA"

De venta en todas las Boticas

DEPOSITOS:

Almacén W. Steinvorth y Hno., San José.

Botica "LA VIOLETA", San José.

## FABRICA DE MUERLES

¡Sillas! ¡Sillas!

Gran surtido de reglas hechas para carpinteros y ebanistas. Gran existencia de sillas y mecedoras, construídas por el mismo modelo que las extranjeras, pero mucho mejor y más fuertes, porque son hechas con maderas del país.

ROBERTO RAMÓN & Co.

## CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÚPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

Vendo azúcar

de Grecia y de Aragón

Oficina en San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493. Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.—Enero 7.

GUILLERMO NIEHAUS

Señor:

El mejor y más moderno surtido de polainas, cabezadas, riendas, gruperas, monturas y tacones de hule, lo encontrará Ud. a muy bajos precios en la ZAPATERÍA ESPAÑOLA DE

MANUEL ESCORRIOLA.

El Acorazado. BERTHEAU Y COMPAÑIA

Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.

EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volie

ADMINISTRADOR

Luis A. Castel

Subvención a la  
Compañía de Opera

Es natural que el público se divierta, sobre todo en aquello que produce delicadeza de sentimientos y cultura, como son los espectáculos del verdadero teatro; y es natural también, y aun justo, que el Gobierno subvencione a las empresas teatrales, con el objeto de que el público poco pudiente pueda asistir a aquéllos, debido a la baratura de la entrada, producida por la subvención; pero en las actuales circunstancias del país, no lo es, por las razones siguientes:

Casi toda la prensa de continuo manifiesta que se siente en el país un malestar económico: la mayor parte del pueblo sufre de la elevación del precio de los víveres, del alto canon de inquilinato de las casas, y de la escasez de trabajo. Todo lo cual indica, por el momento, la existencia de algo extraño en nuestro sistema económico. Puede que eso sea cosa pasajera; pero no parece prudente que en tales circunstancias, y mientras no se despeje el horizonte, se piense en esa clase de gastos extraordinarios.

Además, hay que tomar en cuenta que nuestro sistema rentístico hace pesar los impuestos a manera del de la capitación, esto es, que aun cuando se paga según el consumo que cada uno haga, la mayor parte de los impuestos se saca de los artículos de primera necesidad, del uso de la masa del pueblo, y que por consiguiente, los gastos públicos afectan más al pueblo pobre que al rico.

Por tales circunstancias creemos que en los momentos actuales una subvención que ha de salir de casi la totalidad del pueblo pobre para que se diviertan pocos ricos, es injusta y no debe facilitarse.

Más aún: dado el caso actual, no debiera permitirse la diversión, por moralidad y respeto a nuestros semejantes, que en gran número se encuentran en serias dificultades.

Esto, seguramente es mucho pedir, porque estamos acostumbrados a proceder sin pensar en el dolor ajeno. Pero no por eso dejaremos de aplaudir el acertado paso dado por el Supremo Gobierno al resolver desfavorablemente la solicitud de subvención, como lo pedimos nosotros desde el primer momento. Aunque sólo se haya atendido a la actual po-

nuria del erario público, ya eso es bastante, atendidas las influencias puestas en fuego para inclinar al Presidente de la República a ceder, cosa que—ingenosamente hablando—llegamos a temer por un momento.

### España, aliada de Inglaterra

—“Os pido 200 millones. Esto, para empezar. Claro está que para tener una marina á la altura del progreso y de nuestras necesidades, 200 millones no son más que una cuota, un abono, una puesta en juego”.

Así dijo Maura á las Cortes, y en las Cortes, sin distinción de partidos, resonó un grito: “¡Viva España!”

El Jefe del Gobierno haciendo alusión á los arreglos concluidos en verano último con Inglaterra, agrega:

“España no es fuerte por sí misma; pero si sobrevienen complicaciones, no estaremos ya solos, como á menudo nos ha pasado.”

Antes de ser huésped del rey Eduardo VII, Alfonso XIII lo recibió en aguas de Cartagena. El rey de Inglaterra venía de París, donde su presencia tenía un fin político; al separarse de Alfonso ha corrido á Gaeta, donde el rey de Italia, su aliado, le esperaba.

En conclusión se desprende que bajo los auspicios de Eduardo VII acababa de fundarse una cuadruple alianza mediterránea. Más tarde se dió publicidad al acuerdo franco-español y al acuerdo anglo-español. Puede decirse que ambas son manifestaciones de un estado de cosas imperfectamente conocido y que otros tratados existen por debajo. Maura, por ejemplo, no ha negado que el plan de reconstruir la flota española destruída por los americanos, nació en Cartagena.

Inglaterra ha persuadido á España de que nada tiene ésta que temer de parte de aquélla: le ha prometido su protección en cambio de un concurso eventual. La alianza alemana tiene partidarios en España, con la mira de contener las ambiciones francesas. Pero la alianza inglesa los tiene más: tiene toda la Corte; se apoya sobre el recuerdo de las Carolinas; evoca las tentativas de penetración alemana desde hace muchos años en las Canarias para crear una estación climática y en Fernando para establecer allí una estación carbonera: En resumen es el viejo lema que prevalece: “Guerra con todos y paz con Inglaterra”.

Conocemos el tenor de los tratados de 16 de mayo de 1907 concluidos, de un lado entre España y Francia y del otro entre Inglaterra y España; en ellos se estipula por todos los contratantes la obligación de no enagenar las posesiones cuya repartición asegura actualmente el equilibrio del Mediterráneo occidental y de la región vecina del Atlántico. El statu quo así garantizado ofrecería en caso de guerra una ventaja enorme á los ingleses: todas las comunicaciones marítimas están así aseguradas; y además ellos tendrían nuevos puntos de apoyo en el Mediterráneo y sobre la parte setentrional del África. Sin contar con que se ha estipulado que la industria inglesa suministrará los grandes navíos de la nueva flota española; el arsenal de Cartagena construirá los otros.

Extraño trueque de situaciones, nota Vico Mantegazza: hace tres siglos consideraron la decadencia marítima de España por la pérdida de la Invencible Armada de Felipe Segundo, lanzada contra Inglaterra y tristemente destruída por los elementos, no lejos de las costas británicas, y la ascensión de la Gran Bretaña como potencia marítima. Hoy es Inglaterra quien tiene la mano á España para la ventarilla, para darle un lugar en el concierto de las potencias. En el intervalo, es verdad, Inglaterra ha dejado que España fuera a-

plastada por los Estados Unidos. En Inglaterra el acuerdo anglo-español no ha sido visto con mejores ojos que el acuerdo franco-británico. Nadie amenaza á España por qué, entonces, ese tratado?—¿Es acaso tan terrible la Alemania, dice una hoja berlinesa, que Inglaterra deba considerarse como una precaución indispensable el rodearse de murallas de papel? Muralla de papel.—muralla de hierro.—La una entraña la otra. Del lado del Mediterráneo Inglaterra está absolutamente tranquila. Sus movimientos serán allí completamente libres. Ella puede también concentrar toda su plata, ó poco menos, en el Mar del Norte. Del lado del Oriente, el día que las sorpresas ha tiempo anunciadas se produjeran, Inglaterra sería grandemente ayudada en sus evoluciones, si España añadiese su flota renovada á los formidables efectivos de la Gran Bretaña. Amiga de Francia y de España, Inglaterra está libre de todo cu dato por la costa atlántica y el Mediterráneo, en tanto como éste bañe el litoral de sus aliados, puede entonces ella dedicarse por completo á vigilar, á detener según las circunstancias lo indiquen, á la Alemania en el litoral otomano, de donde la expansión alemana procuraría extenderse á bre el Asia.

De hecho, se ha creado una nueva jefatura del Mediterráneo Oriental; se indica que el duque de Comaught, hermano del Rey é inspector general de las fuerzas del imperio, será quien tome á su cargo esa comandancia: ésta ha sido trasladada de Gibraltar á Malta, de donde dependerán las guarniciones de Gibraltar, Chipre, Egipto y el Sudán. Al Comandante en Jefe de Malta incumbe ante todo estudiar y resolver todos los problemas relativos al Mediterráneo Oriental; los Ministros de Marina y de Relaciones Exteriores se guiarán por las luces que aquél les dé. He aquí el resultado de la nueva muralla de papel. En resumen, como lo hace ver Mantegazza, es ésta una vasta organización militar, una especie de grande inmovilización en tiempo de paz

MATÍAS TREJOS

### La razón de la sinrazón

UN PERSONAJE.—Hay por allí un tipo chato, pelón, sin dientes, estevado, que pronto se va á morir.

UN CUALQUIERA.—No, señor, no es cierto; todavía me dará Dios algún tiempo de vida. Y en el caso hipotético de que mis postremerías estuvieran cerca, ¿por qué manifiesta usted ese placer?

UN PERSONAJE.—Acaba de suicidarse un fotógrafo, y la culpa la tiene un sotañudo.

UN CUALQUIERA.—Eso no es cierto; la culpa la tiene el aguardiente.

UN PERSONAJE.—El último artículo sobre Anita Sotela, datado en San Pablo de Tarrazú, es de fulano de tal, quien escribe sobre los publicados en El Noticiero sin haberlos leído.

UN CUALQUIERA.—No, señor, ese artículo no es de fulano de tal. Por otra parte, su autor muy bien puede haber escrito sobre artículos que no haya visto, por estas y las otras razones.

Lo que sí es grave es “no decir nada sobre un viaje al volcán de Poás por no haberlo visto” [el viaje se entiende].

UN PERSONAJE.—Damos por terminado nuestro palique, porque ése nos hace cariños de patagón.

UN CUALQUIERA.—Pero, hombre; ni con el diccionario, con el que duerme, puede usted dar pie en bola, y se va usted por la tangente; y no nos busque, porque entonces saldrá á hablar doña Restituta y dirá todo lo que le ha contado la niña de sus ojos.

UN PERSONAJE.—Ese hombre es un plebeyo, un ignorante, un envidioso de mi altura y de mi alteza, y toca asuntos personales. Además; yo aunque he hecho aspavientos ante varias personas de mi yo quien ha estado pretendiendo mortificarlo, no he sido, lo

juero, y él está en un error al creer que esas ideas son malas; y aunque, lo confieso y lo repito, yo le dije hasta á empleados de él que soy yo el autor de esas ideas, no soy, y por consiguiente tampoco soy cobarde que me ocultó en mi guarida para ser y la prueba es que fui yo quien comencé á mortificar cuando se dejaron el diario unos pocos días. Pero en fin cuando una cosa no tiene importancia se la desprecia, y sólo se para mientes cuando quien la motiva (la cosa: y por supuesto que esta muy bien dicho), nos iguala. Es así que ese pobre diablo que ha motivado la cosa no me llega ni á los tobillos, luego lo desprecio y me voy al viaje al Poás para ver el viaje aunque no ves el Poás. A sus falda, del viaje, dormiré con el diccionario de almohada. Después no pensaré más en ese hombre; y esta vez, que ya es la tercera, lo digo de verdad, pues ya no hay para qué, porque él mismo se ha siluetado, como si dijéramos se ha rebatado, se ha dibujado, se ha caricaturado, se ha estampeado, se ha grabado.

HE DICHO

### ¡Qué terceto de viejas!

La señora L. Kilcrease, quien vive en Pine Mills, una pequeña plaza tres millas al oriente de Quitman, Tejas, tiene 131 años de edad, habiendo nacido el 10 de junio de 1776. Esta señora vive con su hija, la cual tiene 96 años, y con su nieta, que tiene 63. Se cree que la señora Kilcrease es la persona más vieja del mundo, y fué casada á los 34 años.

Vivió por 100 años en las montañas de la Carolina del Norte, que fué donde nació. La salud de que goza actualmente es muy buena, y su mente es todavía brillante y activa; manifiesta que nunca fué muy aficionada á la lectura, porque en su juventud los libros y periódicos eran casi desconocidos, pero puede relatar con facilidad los incidentes ocurridos en el país hace un siglo y cuarto.

La señora Kilcrease no atribuye su larga duración á ninguna causa particular, y manifiesta que todos sus parientes han vivido más de cien años.

### La mina de oro más profunda del mundo

La mayor profundidad á que ha llegado el hombre persiguiendo al rey de los metales no llega á kilómetro y medio. La mina de oro más profunda, en efecto, es la New Clum, que sólo tiene 1.300 metros de profundidad. La tal mina se encuentra en Australia, en la provincia de Victoria y en la famosa región aurífera de Bendigo.

A la profundidad indicada se ha encontrado un rico auífero que produce hasta 30 granos de oro por tonelada.

### GACETIN

VISTAS PARA MAÑANA. CASACION.—Miguel Uycit contra Miguel Xirinach, á las 2 p. m.

### Corporaciones

Hoy á las 7 y 30 p. m. celebrará asamblea general la Sociedad Nacional de Agricultura.

### Correos

Por la vía de Nueva York se despacharán el lunes próximo para los Estados Unidos y Europa.

### Hoteles

En el “Imperial” A. M. Rawson, M. Peralt y E. A. Puoci; y en el “Internacional”; José Sanch.

### Registro social

En la primera semana del próximo mes saldrán para Los Angeles (California) el señor Jon Rafael Villafranca y su estimable familia; van con el ánimo de radicarse.

De regreso de su temporada en el campo se encuentran nueva-

mente en esta capital doña Emilia Aragón R. de Gotay y sus niñitos.

En la ciudad de Cartago estuvo ayer de paseo la señorita Lidia Bonilla.

Ayer estuvo en esta ciudad, ya completamente bien de salud, el joven sacerdote don Manuel Zavaleta.

Ayer en la mañana regresó al pueblo de Juan Viñas el doctor don Vicente Lanchner Sandoval, actual médico del pueblo de ese lugar.

Doña Carmen Güell v. de Fernández y sus estimables hijas Marina y Rosalía han salido de temporada á la antigua metrópoli.

Procedente de Alajuela estuvo de paseo ayer en esta ciudad doña Delfina Soto de Cuevas, quien está ya completamente restablecida de sus dolencias.

El señor administrador de la United Fruit Company, don Edgar H. Hitchcock, regresó anteayer tarde de Limón.

A esta capital ha regresado, después de larga permanencia en San Isidro de la Arenilla, la señora doña Angelina Fernández v. de Brealey.

El joven comerciante don Claudio Coto Rojas regresó de su viaje por Cartago.

De Santa Ana llegó el señor presbítero don Elías J. Valenciano.

### Avisos económicos

#### “La Esmeralda”

Tienda de señoras y niñas, situada frente al Cuartel Principal, al lado de la de don Jesús Cubero

Siempre hay surtido de “formas” de sombrero, cintas, terciopelos, encajes, velillos, puntos para la confección de sombreros y vestidos y almohadones. También han llegado trabajos en renaicimiento y en lino para bordar, sedas, cortinas, gran variedad en milanes y muchos objetos para regalo, á precios sumamente bajos.

ENRIQUETA DE SAENZ

#### EMILIO ARTAVIA

SAN JOSE Y LIMON

Calzado sin rival en precio y calidad.

Envíos á todas partes del país, sin gastos para el cliente.

#### VIAJE DE LA ESCUADRA

Se necesitan 2.500-00 pagaderos en cinco años, á razón de 500-00 cada uno y al 1 o/o mensual, garantizados con una buena finca en Santa Ana. Pueden entenderse con el Licenciado don Marciano Acosta.

#### BALDIOS

El 12 del corriente á las 2 p. m. será el remate de los de Santa Ana en el Juzgado de lo Contencioso. Es una magnífica ocasión para que los poseedores adquirieran el dominio pleno.

Santa Ana, 3 de marzo de 1908.

PEDRO AGUILAR H. Pte. Municipal.

#### SAL, SAL

Somos agentes de Leda Guerra, de Puntarenas, para vender sal lo más barato que se puede dar en esta plaza. Recibimos órdenes en “La Tempestad” de Miguel Armijo & Co.

### GACETILLA

#### MAS CUIDADO

Ayer en la mañana un mozo de cordel casi atropella á unos cuantos pasajeros en momentos en que desembarcaban del tren de Alajuela, á consecuencia de pasar éste rápidamente con una carretilla de manos repleta de fardos, sin esperar que los señores pasajeros acabaran de salir.

#### RIFA GENERAL

La que se está preparando á beneficio del templo de la Dolorosa para el domingo promete estar muy animada; los encargados quieren á toda costa quedar bien con la iglesia y con el público; mañana en la noche ya se puede cenar bien y barato, y el domingo hacerse de algún objeto cualquiera con muy poco dinero.

#### VITAGRAFO

Ayer salió de esta capital con rumbo á Esparta el Gran Vitagrafo de don Octavio Rojas, el cual exhibirá en ese pueblo la espléndida película de la Vida, Pa-

sión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo.

#### SINDICO QUE NO SE MUEVE

Algo disgustados están actualmente los vecinos de Las Pavas con el señor Síndico que allí tienen, pues parece que ese señor no se mueve mucho por el adelanto de aquel pueblo, y ni agua, ni cementerio ni otras cosas urgentes para la vida hay allí. Muévase más, muévase más, señor Síndico!

#### BODA

En Bocas del Toro se prepara para el mes venidero el matrimonio del joven Constantino Romero con la señorita Fulgencia Pardo. Que sean muy felices en su nuevo estado son nuestros deseos.

#### MATRIMONIO EN CARTAGO

En la ciudad de Cartago tendrá lugar en el próximo mes el enlace matrimonial del joven don Enrique Rumebaum con la estimable señorita María Teresa Quirós. Desémosles desde ahora muchas felicidades en su nuevo estado.

#### POR EL ADELANTO DE GRECIA

Anteayer estuvo en esta ciudad el señor Jefe Político de Grecia, don Pedro Quirós, quien vino á esta población á tratar con el señor Presidente de la República sobre varios importantes asuntos que se relacionan con el adelanto de aquel pueblo.

#### CAÑOS EN MAL ESTADO

Invitamos á la señora Policía de Sanidad para que se dé un paseito por la avenida 16ª Oeste, detrás del Fondo Municipal, para que pueda cerciorarse del mal estado en que se encuentran los caños de esa calle.

#### APERTURA DE CLASES

Ayer principiaron las clases para los alumnos de la Escuela de Farmacia, habiendo ya matriculados 30 estudiantes.

#### COLEGIO DE SION

Desde ayer ha quedado abierta la matrícula de ese importante establecimiento.

#### PASEO

Algunas señoritas de San Ramón y de esta capital emprendieron ayer un paseo al pueblo de Los Angeles.

#### EN CONSTRUCCION

En los talleres del Ferrocarril al Atlántico se están construyendo actualmente varios hermosos carros de primera y segunda clase y de salón.

#### SOCIEDAD DISUELTA

Los socios de la acreditada firma G. de Benedictis Sucesores nos han comunicado en atenta circular que han disuelto la sociedad y que el socio don Gaetano queda dueño del Hotel Imperial y sus anexos, y el socio don Eugenio se hace cargo del establecimiento denominado La Gran Vía y de la hacienda Santa Rosa.

Desearnos á las nuevas firmas el mismo éxito obtenido mientras trabajaron en sociedad.

#### REGADERA

Ayer llegó á esta capital una gran regadera que nuestra Municipalidad compró por la suma de 1627 colones á la Municipalidad de Puntarenas; regadera que se pondrá de aquí á la semana próxima al servicio público. Aplaudimos esta compra, pues nos estamos ahogando á cada momento por falta de riego.

#### ABOFETEADO

Anteayer Ricardo Jiménez, hombre de pocas pulgas, amaneció por despachurrar á alguien, y viéndose las frente á frente con María Quirós, á quien no podía ver ni pintada, le dejó ir unas cuantas bofetadas; pero el pícaro no se fijó en que un tranquilo guardia lo estaba viendo, y cuando se sintió fué en manos de la policía, que lo llevó á chirona.

#### EN COMISION

El joven don Adán Lizano, empleado del Museo Nacional, ha sido comisionado por el señor director de este establecimiento para recorrer la región del Atlántico en busca de algunos animales que no posee el Museo Nacional. Nos parece magnífica la idea del señor Alfaro por tratarse de nuestra fauna.

#### EN LIMON AGOBIADOS

Según últimas noticias, parece que en Limón están agobiados con tantas cajas como han llegado, todas de maquinarias y tipos modernos para la nueva IMPRENTA DE EL COMERCIO que el amigo Joaquín Rius inaugurará en breve. El señor Rius es conocidísimo en su ramo por haber ejecutado trabajos de gusto artístico en su condición de empleado de rango en las mejores Imprentas del país.

# Imprenta del Comercio

- D E -

Joaquín Rius y Matas

## PROXIMA INAUGURACION

Calle Central, 25 varas al norte de la iglesia del Carmen

### EN ELABORACION

Próximamente será sometido a la aprobación de la Sociedad Nacional de Agricultura un nuevo reglamento interior para esta corporación y sus campos de ensayos en Santo Domingo de San Mateo y Guadalupe, reglamento que están elaborando actualmente los señores don Vidal y don Juan Bautista Quirós y don Rafael Vargas Quirós.

### FALLECIMIENTO

En Puntarenas ha dejado de existir el cumplido caballero don Manuel Barahona, padre de una estimable familia, a la cual presentamos nuestro más sentido pésame.

### BUENA OCASION

**PARA LOS AGRICULTORES**  
La Sociedad Nacional de Agricultura ha traído desde California algunas pequeñas cantidades de semillas de eucalipto y de alcanfor, que darán gratis al agricultor que las solicite.

### ASAMBLEA GENERAL

Esta noche a las siete y media celebrará asamblea general la Junta Directiva de la Sociedad Nacional de Agricultura con el objeto de tratar sobre asuntos de gran importancia, entre ellos la renuncia que del cargo de administrador del Campo de Ensayos de Santo Domingo de San Mateo ha presentado don Antonio Castro Quesada.

### ENSANCHE

### DE UNA IMPRENTA

El laborioso empresario don Jesús C. Cubero nos comunica en atenta circular que ha ensanchado considerablemente su taller tipográfico.

Dadas la competencia y laboriosidad del señor Cubero y los conocimientos del ramo del señor Alejandro J. Bonilla, administrador de la Imprenta, no dudamos del buen éxito del esfuerzo desplegado por ambos.

### INGENIERIA

### ELECTRICO MECANICA

Con ese nombre los señores T. Mangel y Cia. han abierto un establecimiento para toda clase de trabajos concernientes al ramo que dicho título indica, según nos lo comunican en elegante circular.

### EN LA DOLOROSA

Se prepara espléndida fiesta en honor de Santo Tomás; mañana habrá solemnisimo rosario y sermón, a las 6 p. m., y el domingo misa de comunión a las 6 a. m., procesión, misa solemne y panegírico por el señor presbítero don Antonio Rojas, a las 8 a. m.

### INAUGURACION

El domingo 15 del corriente mes se verificará en San Pedro del Morón la inauguración del importante edificio escolar de esa localidad. Con tal motivo gran número de vecinos de ese lugar se ocupan en recoger dinero para sufragar los gastos que demande la fiesta.

### MISA

En sufragio del alma de la que fué doña Urbana de Arguedas hubo ayer en la mañana en la Catedral una solemne misa.

### TELEGRAMA

Por un telegrama de El Salvador recibido anteayer en esta capital, se sabe que un empresario costarricense residente en aquel lugar tiene conseguido un empréstito. En esta ciudad se dice que tal vez este empréstito sea para la construcción de la nueva cañería de San José.

### GANGA

Continúo con el propósito de vender mis propiedades de París en condiciones ventajosas para el comprador.

Las propiedades consisten en dos grandes y buenas casas de maderas; una Panadería con buen

nos útiles; un Taller completo de Herrería, una Pulpería y un Potrero cerca de la villa, de 16 1/2 manzanas de terreno.

Cobro Cj. 16,000 por todo; una pequeña parte al contado y el resto a plazos y sin intereses.

Admito propuestas razonables. Se me encontrará en mi residencia de Puriscal.

NICOMEDES ROJAS.

## CABLEGRAMAS

### UN MINISTRO MORIBUNDO

Lima, 4.—El ministro inglés Beaukeec está moribundo.

### ¡QUÉ HORROR!

Berlín, 4.—Suicidóse el capitán Volagoeben, que en Navidad asesinó al mayor Schoenbeck. En 1906 suicidáronse en Prusia 5,584 hombres y 1,714 mujeres.

### OJALA LOS GUIE EL BIEN

Lisboa, 4.—Prevese que después de una corta sesión del Parlamento será éste disuelto, para ser convocado después con poderes constituyentes, a fin de reformar la constitución.

### LO QUE DICE DAMADE

París, 4.—Damade telegrafía que avanzan en la región Madakra sin encontrar resistencia.

### ESO MARCHA

Panamá, 4.—El total de las excavaciones en febrero fué de... 2,935,880 yardas cúbicas. La división de Culebra, 1,176,752 yardas cúbicas. Febrero excedió a enero en 233,320 yardas. Espérase que las excavaciones de marzo subirán de tres millones de yardas cúbicas.

### YA PASA DE HUELGUISTO

Montevideo, 4.—Los accidentes ferroviarios causados por huelguistas son cada día más frecuentes. Un tren procedente de San Fernando fué detenido a la mitad del camino por descomposición de la locomotora, y como los huelguistas habían cortado el hilo telegráfico, no llegó auxilio hasta la mañana siguiente. El tren de auxilio chocó con otro. Hubo cinco heridos. Un paquete de dinamita fué hallado en Salto.

### GRANDES INCENDIOS

Río Janeiro, 4.—Dos grandes incendios, uno aquí y otro en Niteroy.

### LAS POTENCIAS EN MACEDONIA

San Petersburgo, 4.—La nota colectiva de cuatro potencias relativa al nombramiento de gobernador en Macedonia hecho por ellas, será en breve enviada a la Puerta. Las conferencias llevaránse adelante a fin de obtener la adhesión de Alemania y Austria a la nota, pero es improbable que tengan éxito. La candidatura del Príncipe de Montenegro tiene aquí muchas simpatías, pero la consecución tropieza con grandes dificultades, especialmente de parte de Austria.

### FRANCISCO JOSE QUIERE NO SER VISITADO

Viena, 4.—El Gobierno envió una circular a todos los representantes austriacos, a fin de que informen en las Cortes sobre el deseo del Emperador de que no lo visiten los príncipes extranjeros en su jubileo. Los médicos del Emperador aconsejaron este paso. No obstante Eduardo VII y el Kaiser esperan visitarlo.

### LIBERACION DE UNA PRESA

Pekin, 4.—Los chinos resolvieron libertar la goleta japonesa *Latsumaru* que habían capturado.

### GRAN INCENDIO

Tampa (Florida), 4.—Un incendio destruyó 55 mansiones con 308 edificios en el extremo oriental de la población.

### LO QUE DICE EL CABLE

Nueva York, 4.—Inyectando hipodérmicamente suero antistreptocócico, el doctor Robinson ha logrado combatir eficazmente la escaletina.

### FOLLETO ENIGMATICO

Teherán, 4.—Un folleto anónimo tirado en las calles notifica al Shah que no había intención de matarlo en las recientes explosiones de bomba sino únicamente pedirle ir al campo, dando así oportunidad a los reaccionarios de empezar otra vez los desórdenes. También previenen al Shah que despida su círculo actual y escoja hombres honrados en vez de traidores, y que de lo contrario cualquiera que sea el lugar que busque de refugio no escapará a los planes de los autores del folleto. Ningún arresto ha sido hecho; pero la Policía está muy activa y espera descubrir pronto a los conspiradores.

### EL ARTE DE DUELO

Berlín, 4.—En Rathhaus Heidelberg fué destruido por un incendio un hermoso edificio viejo, lleno de valiosas obras de arte.

## Los cueros al sol

(DE CACHI)

Por primera vez llegué a ocuparme en los trabajos agrícolas del señ r don Gerardo Lara y mister Ford, y al llegar el 17 de julio de 1907, me alarmé muchísimo al ver los colores de la anemia en personas de toda edad. Al día siguiente mayor fué mi alarma al ver el personal de trabajadores en muy mal estado de salud, y le dije a mi jefe señor Lara, que pronto, muy pronto, me enfermaría a causa de las insalubres aguas.

Mas no es así: poco a poco, he venido convencíendome de que no está en las aguas el mal, sino en el poco ó ningún cuidado higiénico. Perdóneme la autoridad a que corresponda ver por los intereses del pueblo que todo lo paga; pero sin el capital de la salud que no tienen los pobres jornaleros, qué sucede?—Que padecen enfermedades por los siguientes motivos: y conste que mi intención no es herir susceptibilidades personales, sino buscar el bien de la porción de humanidad que aquí vive.

El primer en respetar a la autoridad local, vengo con la verdad que me caracteriza a hacer las siguientes observaciones:

1ª—En las calles ó caminos no hay los desagües correspondientes a un lugar como éste en que tanto llueve, motivo por el cual se convierte en un gran lodazal. 2ª—A esos barrizales se agregan las basuras de toda clase que los vecinos arrojan a dichas calles para que el habitante sufra la evaporación de los miasmas. 3ª—Por allí hay un señor que elabora almídón de yuca y expende carnes de ganado y cerdo, y todo aquello en estado de descomposición a la calle va a parar, quizás porque ignora que la calle es sagrada como todo bien común. 4ª—El rastro, que si es rastro el propio nombre, aquí no es sino *matadero* de los que como yo trafican y de las lavanderas que van con todo y niños. Estas mismas van por agua todos los días, y como no hay más río que el llamado Naranjo, allí van trabajadores al *matadero* todos los domingos a quitarse la tierra de toda la semana. Y por qué es *matadero* el llamado rastro?—porque está a ocho metros de la calle y los lavaderos; y qué tiene eso de particular? me dirán. Lo que de particular tiene es que el dicho *matadero* está apuestosísimo; en absoluto no lavan el piso, y para remate de males el estiércol de los mondongos está en el mismísimo centro de los postes en que atan los brutos que dan la carne para alimento de los que allí pasamos con los poros del cuerpo abiertos por el sudor. Además; hay inmundicias de escusado que hay a mil quinientos metros aguas arriba; 5ª—El domingo nuevo a la cerca de la calle real

# Buena oportunidad

En mi tienda del Mercado, frente a *La Violeta*, vendo ropa hecha y materiales de zapatería a precios de situación. También tengo en venta ladrillo de construcción.

GABRIEL VARGAS

## LABORES DE MANO

Avisamos a los padres de familia que el 2 de marzo último principiaron las clases que hemos tenido establecidas en esta ciudad, que el pago es adelantado, y que cobraremos los siguientes honorarios:

Por niñas principiantes..... C 3.00  
Por niñas grandes ó señoritas..... 5.00

Cartago, 28 de febrero de 1908.

LAS BETHLEMISTAS DEL S. C. DE JESUS

# Sociedad Librera

de

COSTA RICA

## FONT Y CIA.

Se trasladó el 1º de marzo último al local en que estuvo la Librería de Lines.

### Disgustos entre familia

Una señora respetable mandó a sus niñas a comprar algunos artículos de loza y cristalería y algunos géneros y vestidos para niños, pero al ver la cuenta sufrió un disgusto y les dijo: si esto se hubiese comprado en LA UNION CANTABRICA nos hubiésemos economizado más de nn 30 o/o, por ser allí donde se encuentra el mejor surtido y lo más barato.

¡Alerta! al gran aviso!

# “LA EDUCACION”

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. Blanco & Cia.

Tiene el gusto de participar a sus favorecedores y al público en general que ha comprado la acreditada litografía de don Sebastián Martínez y que cuenta con el hábil grabador don Alberto Salazar C. para atender las órdenes que se le den en todo lo concerniente al ramo de litografía, como tarjetas de visita, circulares, invitaciones, membretes ó encabezamientos de cartas, cuentas, etc., etc.

No olvidarse de que está situada esta librería y litografía en los bajos de la casa de don Alejandro Aguiar, anexo del Cuartel Principal, que siempre hay depósito de las famosas plumas de fuente *Parker's lucky curve* que se dan a prueba por ocho días, y que constantemente se renueva el surtido.

y por la que conduce a la *Peña Blanca*, el señor Agente de Policía, don Juan Luna, le disparó balazos con un revólver en la cabeza a un caballo viejo que a muerte, había sido sentenciado: en si hizo mal ó no, no me meto, pero si en la pestilencia que por muchos días molestó a los traficantes y habitantes que no lejos viven; me consta. 6ª—En pulperías, no en todas, expenden malísimo café; y como soy de los consumidores me consta haberse vendido manteca extranjera en malísima condición. El Agente de Policía, al reclamo que hice, adoptó el medio. 7ª—La limpieza de calles y desagües no está bien, y como he tenido que pasar de noche por el bajo de Ujarrás en cumplimiento de mis obligaciones, hay *charral* que me quita el sombrero.

Honroso es para el señor Luna el que por su autoridad y actividad hayan desaparecido los contrabandistas de aguardiente que aquí venían a expender el prohibido licor por allá fabricado. Conste también.

JACINTO SALAZAR HERNÁNDEZ.  
Cachi, 25 de febrero de 1908.

## Casucha nacional

(DE CURRIDABAT)

Frente a la estación del ferrocarril y precisamente muy cerca de la casa en donde veraneaba el

señor Secretario de Estado don Vidal Quirós, hay un pedazo de terreno con una casucha en el construcción, que dicen es propiedad de la Nación. De nada sirve la tal casa, y nos parece que sería mucho mejor que el Gobierno hiciera allí un *galerón*, que serviría a los boyeros que diariamente acarrean fletes de Cartago a San José, ó que cediera a la respectiva Municipalidad el mecano lo terreno, que éste se utilizara para construir un *matadero* ó una cárcel, obras que hacen aquí tanta falta.

CORRESPONSAL

## Muerte repentina

DE LOS ANGELES DE GRECIA

Tengo la pena de comunicar a los lectores de EL INDEPENDIENTE que el miércoles 26 de febrero murió repentinamente el estimable señor don Pedro Barrantes, vecino honorable de este pueblo, que había sabido captarse las simpatías de todos los que le trataron.

Tal desgracia ha sido aquí hondamente sentida, ya por la estimación sincera que se le profesaba al señor Barrantes, ya por lo incapacitado de aquélla.

Reciban sus afligidos deudos mi más sentido pésame.

CORRESPONSAL

### Sielo sin nubes

## La partición de la herencia

Un padre tenía dos hijos.  
—Cuando muera, lo partiréis todo á medias,—dijoles un día.  
Murió el padre y los hijos no pudieron tomar su parte sin disputas.  
Eligieron por árbitro á su vecino. Éste les preguntó:  
—¿Cómo os dijo vuestro padre que hicierais la partición?  
Ambos hermanos respondieron:  
—Nos recomendó que partiésemos á medias.  
—Entonces,—concluyó el vecino,—desgarrad en dos vuestros trajes, romped la vajilla, y partid de igual modo el ganado.  
Los hermanos siguieron el consejo del vecino; todo lo destruyeron; y se quedaron sin nada.

## El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido la frescura de su prima color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos (impide la caída del cabello). **Haq crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea**

## El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Internacionales

## RELOJERIA SUIZA

De Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Se recibió un variado surtido de alhajas, joyas, relojes, artículos de fantasía etc. etc. propios para regalos, que ofrece realizar á precios sin competencia.

## Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

## EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quirós, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Lodo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extraetamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sres. SCOTT &amp; BOWNE, Nueva York. Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quirós, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolas para que las publiquen. CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROS, Médico y Cirujano, CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenia. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocida de las excelentes propiedades de dicha Emulsión. HABANA, Marzo 16 de 1903. DR. ROQUE SANCHEZ QUIROS.</p>
--	--

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO  
C. REQUENA

*Francisco de Castro*

## He Traslado

Mi Oficina Dental al PASO DE LA VACA, 150 varas al norte del Mercado calle sa. N., no. 251, donde atenderé á mis clientes todos los días de 4 1/2 p. m. á 6 p. m. y los domingos de 8 a. m. á 2 p. m.  
RAFAEL MEZA  
Dentista.

## LA JOSEFINA Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

## En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

## LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS Nos.

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de cuadros

## LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO y Ca.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc. etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parquer fountain pen lacki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Viquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don don Juan Fernández Ferraz, Pio Viquez, Alberto Brenes C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zanaguita, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quzada, Presbo, Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrioueyo, Lisímaco Chavarria, Alfaro, etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C., Ricardo Pinto etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc.; como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago.]

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

## Contratista constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

JORGE MORALES BEJARANO

Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Mora.—Edificio de dos pisos.—Números 521, 527, 531.

TIP. EL INDEPENDIENTE

doce de la noche, y de todas partes de la habitación fueron saliendo los doce disfrazados que para Gonzalo habían de ser demonios.

Sonaron los pitos y las flautas, comenzaron los golpes en las puertas y paredes, y los cascabeles armaron un escándalo tal, que ciertamente infundía miedo. Tres de los aparecidos se adelantaron hacia la cama de Gonzalo, y le propinaron un número tal de pellizcos, y tal maña se dieron al brincar al rededor del lecho, que Gonzalo creyó estar realmente tratando con gente del otro mundo. Con semblante descolorido contempló por un instante aquellas diabólicas figuras nunca vistas ni en cinematógrafo; aterrizado veía los farolillos que sobre los sombreros traían aquellos hijos del infierno, y, al ver que uno de los demonios (el P. Santorcaz) se le acercaba armado de un no muy consolador machete, lanzó una exclamación de terror, pidió socorro á gritos y díjole en alta voz que no lo matara.

El P. Santorcaz creyó llegado el momento de obrar, y haciendo una señal entre ellos convenida, juntáronse al rededor de él y del magistrado los diez satanases restantes. Silencio sepulcral siguió á esto; Gonzalo no respiraba.

—Yo soy Satán—dijo por fin el P. Santorcaz con voz que bien podría haber hecho temblar al curioso aquel de que nos dan cuenta los hermanos Grim, el cual curioso quería

aprender á temblar y no podía.—Yo soy Satán, y he venido con aqueste coro y este acompañamiento para llevarte, con autorización de Dios, á las regiones en do los fuegos son eternos y do los sufrimientos son tantos y tan grandes que no se pueden contar ni medir. He dicho que procedo con autorización de Dios, y he dicho la verdad; aquí tengo, si no, una carta que san Pedro me ha dirigido, aprobada por Él, y en la cual me hace ver los remordimientos que tendría si te dejara entrar en ese Reino....

—Y en qué se funda, hermano mío—dijo entonces el magistrado al Padre.—en qué se funda san Pedro para cerrarle sus puertas á Gonzalo?

—Fúndase en que los malvados no pertenecen á Dios sino á mí.

—Pero, hermano, ¿da acaso el santo pruebas de que este señor sea malo?

—Y qué pruebas! Leyendo la carta vengo á caer en la cuenta de que este hombre que tenemos en nuestro poder sólo puede compararse, en maldad, con quien estas palabras está diciendo. Lo mejor que puedo hacer en el actual momento es leer la carta. San Pedro es un gran prosista; nadie mejor que él para expresar por palabra y por escrito todo lo que siente, siendo así que en el sielo se disputan los ángeles á porfía los libros de ese gran hom-

bre. Cabalmente ayer llegaron al infierno, por correo, tres libros de este escritor; se llaman así: *Botánica Celestial. Estudio verdaderamente científico sobre el origen de los serafines. Tratado práctico sobre el modo de conducirse delante de Dios.* En esta carta, pues, me dice san Pedro que puedo llevarme á este acusado, porque es un ladrón y un asesino; pero como es tan larga, me contentaré con leer no más que una parte de ella. Esta parte trata de un crimen que Gonzalo cometió hace muchos años en el camino que va de esta ciudad á la de Limón....

Gonzalo, que estaba con un miedo espantoso, oyó lo anterior y dió tal salto que, mudo, casi tieso, fué á caer en mitad de la habitación.

—Yo—prosiguió el P. Santorcaz, es decir, Satanás;—yo, á quien casi no se le escapa nada, francamente no había llegado á tener conocimiento de ese magnífico crimen, tan sabiamente cometido; de modo que grande fué mi asombro cuando recibí esta carta, carta que, salvo algún obstáculo poderoso que se presente, me va á dar un nuevo servidor. La elocuencia de san Pedro es inimitable—así lo creo yo—al referirme el modo como fué asesinado don Ramón Camacho, padre de un tal Gabriel que ahora vive en Madrid. "Figúrate—me dice—á un pobre comerciante que entre los sollozos de sus viejos padres, los brazos de su mujer y los gemidos de sus hijos se aleja de ellos